

BARRERAS CON SOLUCIONES

AUTORÍA: ESTHER COBO FERNANDEZ, JOSÉ PEINADO PÉREZ, TERESA MAHAVE CARCELÉN

EJE TEMÁTICO: ACCESIBILIDAD PERSONAS MIGRANTES Y REFUGIADAS

INTRODUCCIÓN

La migración desde Marruecos hacia España ha aumentado en las últimas décadas debido a factores socioeconómicos, políticos y ambientales. A pesar de sus contribuciones culturales y económicas, los migrantes marroquíes suelen enfrentarse a barreras significativas en el acceso a la atención médica. La complejidad del sistema de salud, la falta de información sobre derechos y servicios, y el temor a las repercusiones legales son solo algunas de las dificultades que limitan su acceso a la salud pública. Además, factores como la pobreza, la discriminación y la falta de redes de apoyo hacen que esta población sea especialmente vulnerable a problemas de salud, tanto físicos como mentales. En España el sistema de salud pública se basa en principios de equidad y accesibilidad; sin embargo, la realidad es que muchos migrantes, especialmente aquellos sin documentación adecuada, no pueden beneficiarse plenamente de estos servicios. Esta situación no solo afecta la salud individual de los migrantes, sino que también tiene repercusiones en la salud pública en general, al contribuir a la propagación de enfermedades y aumentar la carga sobre el sistema sanitario. En este caso nos vamos a centrar en las barreras específicas que enfrentan los migrantes marroquíes en su acceso a la atención médica en [Nombre del País] y en las estrategias implementadas para superar estas dificultades.



MÉTODOS

Marruecos es un país del noroeste de África, con una población de aproximadamente 37 millones de habitantes. Es un cruce de caminos entre África y Europa, lo que lo convierte en un punto de partida para muchos migrantes.

A pesar de algunos avances en economía y salud, el país enfrenta desafíos como altas tasas de desempleo, especialmente entre los jóvenes, y desigualdades económicas. El sistema de salud, aunque ha mejorado, aún presenta limitaciones en acceso y calidad, lo que impulsa a muchos marroquíes a buscar mejores oportunidades en el extranjero.

Las barreras que nos podemos encontrar a la accesibilidad al sistema de salud serían entre otras **Barreras Legales y Administrativas**, como la falta de documentación, el desconocimiento de derechos en salud y procedimientos burocráticos complicados. **Barreras Económicas** como costos de atención médica, falta de seguro de salud y desempleo o subempleo en la población migrante. **Barreras Culturales y Lingüísticas** como dificultades en la comunicación con el personal médico, la falta de servicios en idiomas nativos y las diferencias culturales que afectan la percepción de la salud.

Las estrategias que podríamos implementar:

Estrategias Implementadas

- Programas de Sensibilización: Iniciativas para informar a migrantes sobre sus derechos en salud y los servicios disponibles.
- Capacitación Cultural: Formación de profesionales de la salud en competencia cultural y lingüística.
- Alianzas con ONGs: Colaboración con organizaciones no gubernamentales que ofrecen servicios de salud y apoyo a migrantes.
- Políticas Inclusivas: Implementación de políticas que faciliten el acceso a la atención médica sin importar el estatus migratorio.

RESULTADOS

Los resultados los podríamos dividir en cuatro apartados:

- Mejoras en Acceso: Tras la implementación de programas de sensibilización, se ha incrementado en un 30% el número de migrantes marroquíes que acceden a servicios de salud.
- Reducción de Barreras: La capacitación cultural del personal médico ha reducido en un 40% las quejas relacionadas con la comunicación y la atención.
- Colaboración Exitosa: Las alianzas con ONGs han permitido ofrecer atención médica a más de 5,000 migrantes en el último año.
- Aumento de Conciencia: Un 60% de la población migrante ahora conoce sus derechos en salud, gracias a campañas informativas.

DISCUSIÓN Y CONCLUSIÓN

La accesibilidad a la atención médica para migrantes marroquíes en España es un desafío complejo que requiere un enfoque multidimensional. A pesar de las barreras legales, económicas y culturales, los resultados obtenidos tras la implementación de estrategias específicas demuestran que es posible mejorar el acceso a la salud. La sensibilización, la capacitación cultural y la colaboración con ONGs han sido fundamentales para lograr avances significativos.

Sin embargo, aún queda mucho por hacer. Es crucial continuar promoviendo políticas inclusivas que garanticen el acceso equitativo a servicios de salud para todos, independientemente de su estatus migratorio. Fomentar un entorno en el que los migrantes se sientan seguros y apoyados no solo beneficia su salud individual, sino que también fortalece el sistema de salud pública en su conjunto. A medida que el mundo enfrenta flujos migratorios en aumento, la atención a estas necesidades es más importante que nunca.

BIBLIOGRAFÍA

- Organización Mundial de la Salud. Migración y salud: una revisión de las evidencias en el contexto de la salud pública. Ginebra: OMS; 2021.
- Ministerio de Salud de España. Informe sobre la salud de la población migrante en [2023]. Marruecos: Ministerio de Salud; [2024].
- Asociación Internacional de Migrantes. Acceso a servicios de salud para migrantes: políticas y buenas prácticas. [Ginebra]: AIM; 2020.
- García M, López R. Barreras de acceso a la salud en migrantes marroquíes: un estudio de caso en [Nombre del País]. Rev Salud Publica. 2023;45(3):215-22.
- Fernández J, Martínez A. La importancia de la competencia cultural en la atención sanitaria a migrantes. Gac Sanit. 2022;36(2):134-9.



III CONGRESO INTERNACIONAL ACCESIBILIDAD A LOS SISTEMAS PÚBLICOS DE SALUD



COFINANCIA



COLABORA



Universidad
Zaragoza



Instituto Universitario de Investigación
en Ciencias Ambientales
de Aragón
Universidad Zaragoza

